



1 de Noviembre de 2015  
Country Club, Atlántida, Canelones

## **Declaración del IV Encuentro Nacional de la Red de Agroecología del Uruguay**

*“Somos lo que hacemos para cambiar lo que somos”.* Eduardo Galeano

Participantes del IV Encuentro Nacional de la Red de Agroecología, provenientes de diversos puntos del país, vinculados a la producción y la vida rural, a huertas urbanas, a la investigación, la docencia, el consumo; organizaciones de apoyo, estudiantes; técnicos/as y personas comprometidas con la propuesta de la agroecología, participamos en dos jornadas de intercambio de experiencias, dialogamos sobre agricultura, ambiente, alimentación, salud y economía. Recibimos a representantes de autoridades públicas y debatimos para llegar a las siguientes conclusiones:

Es posible y necesario desarrollar una agricultura y un sistema de procesamiento y distribución de alimentos centrados en la salud de las personas, en una economía solidaria y a escala humana, en el respeto por la naturaleza, en la distribución justa del esfuerzo del trabajo, en el respeto a la diversidad de la vida y de las personas, incluyendo las futuras generaciones. Nos comprometemos a participar en la construcción de este modelo desde la agroecología.

Sin embargo nuestro país asiste en los últimos años a un proceso de intensificación agropecuario, orientado a la exportación de materias primas con bajo agregado de valor, alto uso de insumos externos, semillas transgénicas, dependencia de fuentes de energía no renovable y pérdida de eficiencia energética. Esto presiona a nuestros ecosistemas y sociedad, poniendo en peligro la capacidad de sustentación de la vida. Un síntoma de esto, se ejemplifica con los problemas de calidad de agua asociados a este modelo agropecuario. Predomina la búsqueda de acumulación de ganancias, asociada a empresas que crecen y se extranjerizan con la consiguiente pérdida de soberanía nacional y local. Miles de familias agricultoras son desplazadas del campo.

Este modelo no ha aportado a la conservación de los bienes de la naturaleza, a la dignificación del trabajo, ni a la mejora de la alimentación, que determina el crecimiento de enfermedades asociadas al consumo de alimentos contaminados, ultra procesados, de bajo valor nutricional al grado que algunos no pueden ser considerados alimentos. Estamos por lo tanto frente a un modelo insustentable y nocivo que debemos cambiar.

El cambio es posible pero necesita de un compromiso amplio de la sociedad en su conjunto. Esto incluye a las organizaciones sociales rurales y urbanas y a las instituciones públicas, nacionales o locales. Las políticas públicas de promoción a la producción ecológica de alimentos y de apoyo a procesos de transición agroecológica no están hoy a la altura de este desafío. Tenemos el derecho a exigir que los actores estatales accionen para el beneficio de las mayorías, especialmente de los sectores más vulnerables. Nuestra propuesta de Plan Nacional de Agroecología busca que recursos públicos se coordinen y se orienten hacia estos objetivos. Aportamos nuestras propuestas para este Plan, surgidas de la práctica productiva y social de nuestra red y de otras organizaciones sociales hermanas.

Convocamos a construir el cambio a todas las personas y organizaciones, vinculadas a la producción, procesamiento de alimentos, distribución y comercialización, gastronomía, consumo, nutrición, salud, educación, investigación. Nos comprometemos desde cada una de las personas y organizaciones participantes a seguir ejecutando acciones, a difundir las propuestas y construir nuevas promoviendo espacios amplios de articulación e intercambio.

Finalmente agradecemos a todas las personas que contribuyeron con la realización de este encuentro: participantes, expositores/as, artistas, cocineros/as, entre otros. Destacamos las manifestaciones de apoyo desde Facultad de Agronomía, Instituto de Investigaciones Biológicas Clemente Estable, Dirección Nacional de Medio Ambiente (DINAMA – MVOTMA), Dirección General de Desarrollo Rural del Ministerio de Ganadería Agricultura y Pesca y Programa de Pequeñas Donaciones del FMAM – PNUD, Municipio de Atlántida, Agencia de Desarrollo Rural Canaria y a la Intendencia de Canelones por recibir el IV Encuentro de la Red de Agroecología del Uruguay: *“Tenemos un Plan”*